
神舟十号 年中将发射
天宫二号 积极研制中
———访载人飞船系统总设计师张柏楠

! ! ! !“绿色行动，
爱心飞扬”闲置物
品拍卖、义卖主题
公益活动前天在
瞿溪路汇暻广场
举行，黄浦区卫生
系统的百余名团
员青年志愿者将
收集到的近千件
物品公开义卖义
拍，所得款项共计
!"#万余元将全部
捐献给黄浦区青
年志愿者协会“爱

心陪伴 !$!$!”志愿服务
项目，用来关爱帮助来沪
务工的困难家庭子女。
杨建正 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 胡晓晶）今天上午，为期 %天
的第八届中国（上海）国际袜业采购交易会在上
海世博展览馆拉开帷幕。作为亚洲最大的专业
袜品展，本次展会面积近 & 万平方米，聚集了
美国、日本、巴基斯坦、孟加拉国、土耳其、韩国
等中外 '((家展商参展，有上万种“足腿新品”
齐集亮相。
去年全球最流行的荧光色，仍然是今年潮袜

的首选色。荧光蓝、荧光绿、荧光黄甚至荧光紫等
靓丽鲜艳色彩，更受年轻消费者欢迎。
从可能普及的最新面料看，改性化纤的出现

将改变袜子还是全棉好的老观念。这种化纤纤维
断截面不规则，穿在脚上导湿导暖不输棉。

从先进技术的应用看，继糖尿病袜、压力袜
逐渐“走”入百姓家后，今年填补了国际空白的
抗脚气技术最引人关注，用上这种技术的袜子，
对脚气、脚臭、湿疹、股癣等由细菌、真菌引起的
皮肤病有一定抑制。还有一种远红外袜，据说有

远红外吸收和发射功能，能一定程度上改善人体
微循环。
今后，分类化、专业化穿袜，将成为上海人的

“足下时髦”，上海内衣行业协会秘书长陈国琪上
午向记者表示。据介绍，日本人有进门脱鞋的传
统，所以他们往往在家里会穿上家居袜，为了增
加袜子在地板上的摩擦力，好的家居袜在脚底板
都会加上一粒粒的硅胶粒，既防滑又摩擦脚底；
而美国人酷爱户外运动，他们会根据运动生理学
的研究，在做不同运动时保护不同的脚部部位，
从而相应地配上跑步袜、自行车袜、篮球袜、羽毛
球袜等不同功能的运动袜。
数据显示：尽管去年我国纺织品出口情况不

佳，但在全国 )!大类的针织服装中，袜类产品的
出口仍能保持较高增速。全年袜类出口总金额为
''"#亿美元，总量 !&%"*)亿双，同比分别增长了
+"+#,和 %"#-,。今后，将有越来越多的“外转内”
高科技袜穿在国人的脚下。

“袜交会”在沪举办 高科技袜受追捧

分类穿袜“外转内”引领时尚
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! ! ! !本报讯 综合新华社消息：全国政
协委员，嫦娥二号、嫦娥三号总指挥、总
设计师顾问叶培建 %日在京接受新华社
记者专访时表示，根据航天白皮书公布，
中国已开始载人登月关键技术的攻关。
叶培建说，嫦娥三号任务将首次

获得月球降落和巡视区的地形地貌
和地质构造，并将首次实现月夜生

存。未来执行中国月球探测工程第三
步“回”计划的嫦娥五号卫星，将带着
“足够多”来自月球的样品，回到地球。
回落点应该会在中国北部草原地区。

谈及中国火星探测计划，他说，通
过月球探测工程，已掌握很多技术，也
建起很多基础设施，中国深空测控通信
能力将可达到距地球 -亿公里的火星，

具备对火星探测远距离测控通信能力。
不过，根据国家的综合考量，火星

探测目前暂无明确计划。月球探测计
划，&(&(年前以无人探测为主。
全国人大代表、探月工程副总设计

师兼探月工程三期总设计师胡浩透露，
载人登月计划仍未正式立项，但各方关
于这一问题的看法已趋于一致。
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探月工程三期：“嫦娥五号”首次月球采样后将返回

! ! ! !据新华社北京 !月 !日电（记
者 任沁沁 顾瑞珍）中国探月工程
二期“落”月的最关键一步———嫦娥
三号发射任务定于 &(!%年下半年
进行，中国将实现对地外天体的首
次软着陆探测。全国政协委员，嫦娥
二号、嫦娥三号总指挥、总设计师顾
问叶培建 %日在京接受新华社记者
专访时透露了这一信息。
嫦娥三号将是中国发射的第一

个地外软着陆探测器和巡视器（月
球车），也是阿波罗计划结束后重
返月球的第一个软着陆探测器。叶
培建介绍，嫦娥三号探测器将突破
月球软着陆、月面巡视勘察、月面
生存、深空探测通信与遥控操作、
运载火箭直接进入地月转移轨道等
关键技术。
嫦娥三号着陆器上携带了近紫

外月基天文望远镜、极紫外相机，巡
视器上携带了测月雷达。“这些都是
世界月球探测史上的创举。”
叶培建说，嫦娥三号任务将首

次获得月球降落和巡视区的地形地
貌和地质构造，并将首次实现月夜
生存。“月球的一个昼夜相当于地球
的 !- 个昼夜，白天最高温达到
!'(!，夜晚最低则达到零下 .

!+(!。”叶培建说，月面生存热控制
系统的关键突破，将是重要看点。
嫦娥三号除了使用嫦娥二号已

经验证的部分数据，还将增加测距
测速雷达和激光测距仪。

嫦娥四号是嫦娥三号的备份
星，但将完成不同的探测任务。

探月工程二期：首次实现对地外天体软着陆探测
嫦娥三号下半年发射“落”月

A!!"!"年 "月 #日

星期一

责任编辑：刘靖琳

视觉设计：竹建英

#$%&'()$%&'*(')*+,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22综合新闻
! ! ! ! 本报讯 （记者
徐轶汝）近年来本市
*(,以上的结建（结合
民用建筑建设）民防工
程的平时用途为地下
停车库，近 %年共建成
约 )(( 万平方米地下
停车库，可停放小汽车
约 !'万辆，自行车约
'万辆。这是记者从今
天上午召开的 &(!%年
度全市民防工作会议
上了解到的信息。

据悉，本市民防系
统利用民防专项资金，
对部分重点地区结合绿
地建设社会公共停车
库。例如，结合延中绿化
工程建设，已建成 %个
民防工程，面积达 &万
多平方米，平时可停车
'((多辆，有效问题。结
合松江佘山国家旅游
度假区绿地建设，已建
成约 &万平方米面积
的民防工程，平时可停
放小型机动车 '((多辆，缓解旅游
季节和宗教活动的停车难问题。
记者还从会议上了解到，一款

融应急指南、应急避难场所分布及
应急警报发布功能为一体的 /00

和安卓软件正在研发当中，这一手
机客户终端应急响应系统内，有相
关应急逃生知识和全市相关应急
准备信息等，可供公众免费下载浏
览学习。同时，一款名为《绝境生
还》的应急教育游戏软件也完成前
期论证，计划今年年底网上测试，
明年推广运用。这款网络游戏以空
袭、台风等大型灾害事故为背景，
以室内公共场所火灾、道路交通事
故等现场人群逃生、自救知识为题
材，吸引以青少年为主的人群参与
游戏活动。
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! ! ! !下一艘神舟飞船的任务是什么？
天宫一号将会有怎样的“继任者”？中
国载人航天的未来将会怎样？带着这
些问题，记者专访了正在参加全国两
会的中国航天科技集团第五研究院载
人飞船系统总设计师张柏楠代表。

问# 每次神舟飞船的发射都有新

的突破!神十将肩负着什么新使命"

答# 神舟十号任务和以前最大的
区别是，这是神舟飞船第一次进行应
用性飞行。从神五到神九，主要任务都
是为了验证飞船自身的技术，到神九突

破和掌握了交会对接技术，具备了作为
空间站的天地往返载人运输系统的能
力。目前神舟飞船的任务不再是试验自
己，而是为天宫一号提供人员和物资运
输保障，支持航天员在天宫一号进行科
学试验。神舟飞船已经基本定型，神舟十
号没有新的大的技术变化，只做了一些
小调整。神十的发射时间窗口为今年 )

到 #月份，到时将根据具体情况确定。
问# 目前天宫一号在太空运行得

怎么样" 天宫二号准备得怎样"

答# 天宫一号 &(!!年 *月份发

射，设计寿命两年。从目前看，天宫一
号状态非常好，推进剂剩余量还相当
多，设备状态也很好。

完成与神舟十号的交会对接以及
科学试验项目后，天宫一号的后续任务
将进行评估研究，看怎么能最大限度发
挥效益。如果做轨道调整等消耗推进
剂比较多的试验，接下来的飞行时间
会短一些；但如果有些试验任务更有
意义，也不一定要飞得时间很长。
天宫一号作为轨道飞行器，任务

一旦结束会按国际惯例做主动离轨，
返回到大气层烧掉。
天宫二号的任务和我们最终要建

立起来的空间站结合得更紧密，科学
试验项目也更多，正在积极开展研制。
按计划，&(&(年前后我们要发射空间
站，天宫二号肯定要在这之前上天。

新华社记者 刘铮 王敏 王橙澄

!据新华社北京今日电"


